
CIENCIA Y FE (Segmento # 232)  EL FIN DEL MUNDO (Parte 3ra) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE FINALIZAREMOS LAS IDEAS SOBRE EL FIN DEL MUNDO, TEMA QUE NOS HA 
OCUPADO YA DURANTE TRES SEMANAS. AL COMENZAR UN NUEVO AÑO 
LITÚRGICO EN ESTA ÉPOCA DEL AÑO, LLAMADA ADVIENTO EN LA IGLESIA, NOS 
PLANTEAMOS LA CONEXIÓN ENTRE EL FIN DEL MUNDO Y EL NUEVO COMIENZO. 
¿VE LA IGLESIA EL TIEMPO COMO UN CICLO REPETITIVO? ¿TIENE ESTO QUE VER 
CON “EL ETERNO RETORNO” DE LOS PUEBLOS PAGANOS DEL PASADO? ¿PUEDEN 
LA CIENCIA FISICA Y LAS ASTRONOMIA VER UN NUEVO COMIENZO MAS ALLA 
DEL FIN DEL UNIVERSO? PARA TRATAR DE CONTESTAR ESTAS PREGUNTAS, 
DONDE SE ENTRELAZAN LA CIENCIA Y LA FE, TENEMOS COMO SIEMPRE AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA.  ¿CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien Jorge.  Solemos decir, “año nuevo, vida nueva”. También en los ciclos litúrgicos de la 
Iglesia hay como una vida nueva que se repite cada año en esta “epoca de Adviento”. De repente, 
del final de la historia, que leemos en el libro del Apocalipsis, cuando todo se acabará, brincamos 
a la experiencia de Israel, del Antiguo Testamento, cuando todo estaba por hacer, esperando de 
nuevo al Mesías.  Hay algo genial aquí. Las últimas palabras del Apocalipsis, de suyo las últimas 
palabras de la Biblia, son “Marana Tha”, que quieren decir en Arameo, “Ven Señor”. “Ven 
Señor, Jesús”. O sea, la petición de la segunda venida de Cristo. Y de repente, digo, se aplicarán 
a la Primera Venida: “Ven Salvador, ven sin tardar. Tu pueblo santo, esperando está”. Un detalle 
litúrgico interesante, es que este himno de Adviento se suele cantar con la melodía del himno del 
Estado de Israel 
 Muller canta…. 
O sea, el efecto es doble: se habla de la primera venida del Mesías, y se revive la experiencia del 
pueblo de Israel. 
 
ENTONCES, LE REITERO LA PREGUNTA: ¿HAY AQUÍ EN ESTOS CICLOS 
LITÚRGICOS ALSO SEMEJANTE AL ETERNO RETORNO DE LOS PAGANOS? 
¿VOLVEMOS AL ANTIGUO TESTAMENTO? 
 
Jorge, vayamos poco a poco. Toda la fe judía y por consecuencia la cristiana tienen una visión 
Escatológica de la historia, quiere decir, que en contra del mito del eterno retorno, en que todo se 
repetía exactamente igual cada vez que el mundo se destruía por el fuego y volvía a nacer de las 
cenizas, hay un verdadero progreso en el mundo judeo-cristiano hacia un fin, hacia un bien 
definitivo. Pero en este caminar hacia una meta los misterios de la Fe, que son infinitos como 
Dios mismo, se van profundizando y viviendo cada semana, cada mes, cada año, siguiendo los 
ciclos de la vida misma. La Liturgia es como la vida diaria. Hacemos cosas parecidas, comemos 
todos los días, pero cada vez son acciones distintas: progresamos en el conocimiento de las 
cosas, de los semejantes con quien vivimos, del mundo que nos rodea. El progreso en el espíritu 
no es cambiar de carro cada año, o cambiar de casa o de trabajo cada estación, y mucho menos 
de esposa y esposo cada tres años. No. El progreso espiritual está en profundizar cada vez más en 
lo mismo: en la vida de Cristo, en el conocimiento que los esposos tienen entre sí; en el 
conocimiento de las ciencias, del arte, y la cultura.  Esto es todo lo contrario a la cultura del 
descarte, que tanto critica el Papa Francisco, en que se ha llegado a creer que progresar es botar 
lo viejo. Se le acaba la tinta a la pluma y la echo al basurero. Asi, se le acaba la tinta al sexo de la 
persona con que vivo y la quiero echar también al basurero; después que hemos exprimido las 



cosas, o la tierra, o las personas, las queremos descartar. No es así el verdadero progreso, que 
cristianamente hablando va hacia una meta cada día con lo mismo, trabajando con afán, 
poniendo el corazón en todo lo que hacemos como dice San Pablo, aunque sea lo mismo y lo 
mismo y lo mismo. 
 
USTED DIRIA QUE LA IMAGEN QUE RETRATA TODO ESTO ES COMO LA DE UN 
CÍRCULO, QUE SE REPITE Y REPITE, PERO AL MISMO TIEMPO AVANZA, LO QUE 
VENDRÍA A SER UNA ESPIRAL, O UNA HÉLICE EN EL ESPACIO. ¿VALE ESTA 
IMAGEN? 
 
Así mismo, Jorge. Hay repetición, pero al mismo tiempo profundización de lo mismo y en lo 
mismo. Mas aun, te diría que los que siempre están buscando la variedad como señal de 
progreso, en el fondo llegan al aburrimiento total. Están tan aburridos que siempre necesitan algo 
distinto. Está tan vacío su corazón que siempre tienen que comprar, y consumir y gastar, como 
también critica el Papa en Laudato Si. 
 
¿Y CÓMO SERÍA LA VISIÓN DE LA CIENCIA Y DE LA COSMOLOGÍA SOBRE EL 
COMIENZO Y EL FIN DEL UNIVERSO? ¿ES EL TIEMPO ALGO CICLICO EN 
ASTRONOMIA? 
 
Por supuesto, la revolución de los astros, la salida del sol, la luna y las estrellas cada dia, es lo 
que establece los ciclos en la vida de las personas, incluyendo los ciclos vitales (comer, dormir, 
trabajar, etc), los ciclos de la mujer,  los ciclos circadianos de las plantas y animales y aves, etc. 
Pero aunque el sol salga cada 24 horas, todos los días son distintos en cuanto que la actividad del 
ser humano, siendo libre, no está fatalmente determinada por el curso ni de las estrellas, ni del 
sol ni la luna, etc.  Los que creen en el horóscopo son víctimas de esa creencia, del determinismo 
o fatalismo paganizante, completamente opuesto a la fe judía y a la cristiana, fe que siempre ha 
condenado la adivinación, las cartas, las supersticiones, (el mal de ojo, tocar madera, cruzar los 
dedos, abrir un paraguas dentro de la casa, pasar por debajo de una escalera, ver un gato negro., 
etc) por no hablar del azabache, de los despojos, etc. Todo esto es paganismo, y en la medida que 
nuestro pueblo se aparta de la fe cristiana, nos veremos invadidos por las costumbres paganas, 
fatalistas, hedonistas y materialistas.  
 
O SEA QUE NO SE PUEDEN INTERPRETAR LOS FENOMENOS ASTRONOMICOS NI 
COSMOLOGICOS COMO DETERMINANTES DE LA VIDA HUMANA. 
 
Por supuesto que no: pero físicamente,  si un asteroide choca con la tierra, entonces se acaba el 
mundo, querámoslo o no. Lo que digo es que la visión determinista de la ciencia no se puede 
tomar como clave para entender la vida humana, sea el fin del mundo o los cometas, o lo que sea. 
Increíblemente personas tan admiradas como Albert Einstein en el mundo científico y en todo el 
mundo creía en el determinismo físico, a tal punto que decía: 
 “La conducta del hombre está tan determinada como el curso de las estrellas”. 
 
PERO ESO ES ABSURDO, PROFESOR. ¿POR QUÉ EINSTEIN PENSABA ASÍ? 
 
Porque era panteísta. Habló de Dios, sí, pero para Einstein  Dios no era un ser personal, sino la 
Naturaleza misma. Por eso, cuando el padre Lemaitre predijo el principio del Universo, Einstein 
se opuso vehementemente a esa conclusión. Y esto a pesar de que Lemaitre usó la propia teoría 



de Einstein para esa predicción.  Einstein en una carta le dijo a Lemaitre, su matemática es 
correcta, pero su física es abominable. 
 
¿Y LLEGÓ EINSTEIN ALGUN DIA A ACEPTAR EL BIG-BANG? 
 
Si, tras de muchos esfuerzos de Lemaitre, a través de varias personalidades políticas, logró 
coincidir con Einstein en un congreso científico en California, y dicen que al final de la 
exposición de Lemaitre, Einstein se levantó eufórico aplaudiendo y diciendo:   
 “Su teoría es la mejor explicación que he oído del libro del Génesis y de la Creación” 
 
O SEA, QUE ENTONCES EINSTEIN VIO UN CONCORDISMO ENTRE LA COSMOLOGIA 
DEL PADRE LEMAITRE Y LA BIBIA 
 
 Efectivamente, pero esa no era la intención de padre Lemaitre. En Lemaitre se dió el 
perfecto equilibrio entre el hombre de ciencia y el hombre de Fe, sin mezclar una cosa con la otra 
y sin contrariar una cosa con la otra. Desde niño quería ser científico y también sacerdote. 
Incluso su idea del fin del mundo estuvo inspirada por la segunda ley de la termodinámica, la 
Entropía que mencioné antes. Allí vio una posible armonía entre la ciencia, (el mundo terminará 
en reposo total) y la Fe, “el cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán”, como dijo 
Cristo.  Pero fue un sacerdote católico amigo suyo el que lo previno de no caer en el 
concordismo. Así se fue a estudiar física en Lovaina y luego Relatividad con Eddington en 
Inglaterra, y entonces concluyó, usando la propia teoría de Einstein,  que todo había empezado 
con un solo átomo, el átomo primigenio de donde salió toda la materia al explotar. Y así escribió 
el libro, “Un día sin ayer”.  De nuevo le recomiendo a los oyentes a buscar en Youtube, como 
dije la semana pasada, un video de 7 minutos titulado “La Historia del Comienzo”, con guión de 
Eduardo Riaza. 
 
¿Y ALGUN OTRO CIENTÍFICO SE HA OPUESTO A LAS IDEAS DEL PADRE LEMAITRE 
Y A LA TEORÍA DEL BIG-BANG? 
 
Sí, Jorge, por ejemplo Fred Hoyle, que fue el que usó la expresión Big-Bang para caricaturizar la 
teoría de Lemaitre. Pero te aclaro que hubo otros que también promovieron las mismas ideas, 
como el ruso Gamow, y el alemán Schwarschild.   
 
¿Y SE HA LLEGADO A CONFIRMAR LA IDEA DEL BIG-BANG? 
 
En parte si. Para consuelo de Lemaitre, un año antes de morir, cosa que ocurrió en 1966, pues un 
año antes, en 1965 se descubrió la Radiación Cósmica Universal, que es como un ECO del Big-
bang, que viene de todas direcciones y tiene exactamente las características esperadas de 
temperatura y de longitud de onda, cuando fue emitida esta radiación, apenas 300,000 años 
después del Big-Bang. Y estamos hablando, Jorge, de hace 13 billones de años.  
 
PERO ENTONCES LOS QUE CREEN QUE LA CREACIÓN OCURRIÓ HACE APENAS 6 
MIL AÑOS ESTARÁN EN DESACUERDO CON LOS 13 BILLONES DE AÑOS. 
 
Por supuesto, porque tratan de forzar el concordismo entre Biblia y Ciencia, confundiendo una 
cosa con la otra, lo cual no le hace buen servicio ni a la Biblia ni a la Ciencia 
 



EN CONCLUSION, PROFESOR, CREO QUE PODEMOS DECIR QUE AUNQUE TANTO 
LA CIENCIA COMO LA BIBLIA HABLAN DEL FIN DEL MUNDO, LO HACEN POR 
RAZONES DISTINTAS Y PROPONIENDO CONSECUENCIAS DISTINTAS: LA CIENCIA 
PREDICE EL FIN A PARTIR DEL BIG-BANG, PUES TODO LO QUE EMPIEZA HA DE 
TERMINAR, SOMETIDO COMO ESTÁ A LA LEYES DE LA ENTROPÍA Y LA BIBLIA 
POR LA SUPREMA AUTORIDAD DE DIOS Y JESUCRISTO NUESTRO SEÑOR. 
 
Y en cuanto a las consecuencias, Jorge, la ciencia no nos puede decir nada para nuestra vida 
moral, pues las leyes físicas son determinísticas y la moral en cambio depende de la libertad. Y 
la Fe nos previene que como todo pasará, “las palabras de Cristo no pasarán”, y por tanto 
debemos “Velar y orar” como El nos mandó porque no sabemos ni el día ni la hora. La propia 
imagen que Cristo usa para describir el final, que será como un ladrón, nos está hablando no para 
meternos miedo, sino para no nos confiemos de ninguna predicción ni científica ni supersticiosa 
sobre el final, sino que prudentemente, como las Vírgenes prudentes de la parábola tengamos 
nuestras lámparas encendidas. Estemos alertas, vigilantes. Haciendo cada uno nuestra tarea, no 
como los vagos que esperando a Cristo no trabajaban. Jorge, para concluir este segmento que ya 
se alarga creo que debemos leer un trozo de la Gaudium et Spes, la constitución Gozo y 
Esperanza del Vaticano II que viene como anillo al dedo. Empieza tú con un párrafo 
introductorio: 
 
HAY  QUE PREPARARSE SANTAMENTE PARA EL DIA DEL SEÑOR. LA ENSEÑANZA 
SOBRE LA DESTRUCCIÓN DEL MUNDO NO DEBE LLEVARNOS A UN DESINTERÉS 
EGOÍSTA POR NUESTRAS TAREAS TERRENAS, YA QUE NO SERÁ POSIBLE 
HABITAR EN “LA TIERRA NUEVA Y LOS CIELOS NUEVOS” (citados en Isaías 65) MÁS 
QUE SI SE HA CAMINADO POR EL CAMINO DE LA JUSTICIA, (2 Pedro, 2, 21) 
 
Y entonces la Gaudium et Spes explica que aunque esperamos ese « cielo nuevo » y « tierra 
nueva », no debemos desinteresarnos por la tierra actual. Sigue tú: 
 
PASA LA FIGURA DE ESTE MUNDO DEFORMADA POR EL PECADO, PERO DIOS NOS 
ENSEÑA QUE NOS PREPARA UNA NUEVA MORADA Y UNA NUEVA TIERRA DONDE 
HABITA LA JUSTICIA, Y CUYA BIENAVENTURANZA SERÁ CAPAZ DE SACIAR Y 
HACER REBOSAR TODOS LOS ANHELOS DE PAZ QUE BROTAN DEL CORAZÓN 
HUMANO.  
Y termina diciendo: 
 
LA ESPERANZA DE UNA TIERRA NUEVA NO DEBE AMORTIGUAR, SINO MAS BIEN 
AVIVAR LA PREOCUPACIÓN POR PERFECCIONAR ESTA TIERRA, DONDE SE 
DESARROLLA EL CUERPO DE LA NUEVA FAMILIA HUMANA QUE PUEDE DE 
ALGUNA MANERA OFRECER UN ESBOZO DEL MUNDO NUEVO.   
 
Jorge, esto es lo que nos pide el Papa Francisco. Cuidemos esta tierra. No solo por la tierra, sino 
porque nuestra conducta responsable será la garantía de que algún día podremos llegar a la 
“tierra nueva”.  Si somos fieles en lo poco, en esta tierra, Dios nos dará 10 ciudades nuevas, en el 
otro mundo 
 
QUE ASI SEA, PROFESOR.  Y CON ESTO TERMINAMOS, AMIGOS, ESTA 
PROLONGADA EXPOSICIÓN SOBRE EL FIN DEL MUNDO, VISTO POR LA CIENCIA Y 
POR LA FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


